

みとりこそ宗教者の意義

東北文庫
研究室
教科書

震災と臨床宗教師

そこが聞きたい

A black and white portrait of Susumu Iwayumi, a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a suit and tie. He is looking slightly to his left. The background is blurred, showing what appears to be an office or library setting.

大震災では、主に津波のために沿岸部で多くの死者が出ました。富城県でも9500人以上が亡くなっています。例年の富城県の死者は年間約2万人ですが、あの年は3万人超。つまり、震災さえなければ死ぬことのなかった突然死がそれほど大量に出たのです。私の知人にも家族を一度に失った人がいます。遺族の多くが身近な人の死を受け入れるのに時間かかりました。「死んだ直後は涙さない出なかつた。2、3年たつてよ

記憶は被災地では今も生々
つ中で、震災の経験から育
て宗教師」と呼ばれる存在を
師養成に取り組んできたこと
木岩弓教授(65)は「これから
に欠かせない存在」と語
る。

〔東日本大震災から今　本丸が済んで揺れるあの日の記憶は被災地では今も生きている。一方で6年間がたつ中で、震災の経験から育った社会の知恵もある。臨床宗教師」と呼ばれる存在もその一つだろう。臨床宗教師養成に取り組んできた東北大大学院文学研究科の鈴木岩弓教授(65)は「これからのお超高齢多死社会」^{〔脚註〕}に欠かせない存在」と語る。【聞き手・森彦、写真も

誰もいなかつた。警察に電話しなはず」と言われた。「深夜、遺体安置所の方からうめき声が聞こえる」。こんな「怪異譚」が続きました。私自身も石巻付近を深夜で走行中、カーナビに目的地と位置情報部へと導かれた経験があります。あたりは真っ暗な闇。「誰が呼んでいるのか」と、そっとしたことありました。科学的に説明のつづけではないのですが、起きたことの原因をそう考る時

そうした問題解決のために、
の中に宗教派を超えて心のケアを
に当たる宗教者の養成を行う寄付
講座開設を目指し、資金集めを行
いました。その結果、世界宗教教員
平和会議（WCRP）などからの
寄付が集まり、2012年度から
東北大学大学院文学研究科内に
「実践宗教学寄付講座」が設置さ
れました。目的は自身が末期がん
でいらっしゃった在宅介護サービス推進の医
師、岡部健さん（12年没）が命をもつ
した「臨床系教師」の養成です。

した。こうした活動は突然死に面した人々にとって心の大きなえになっていました。しかし、十にはこの機会に信者獲得を狙う教をする人々もいて、避難所などに宗教者お断りの張り紙がなされた所もありました。曹洞宗の檀家が多い沿岸部に淨土真宗の僧侶が入る時、「ナンマンダフ」とお仏を唱えなさいと言つてよいかといった疑問は、多くの宗教者のがみだったのです。

これはキリスト教世界にある「チャレン」＝圖2に相当する日本版の専門職です。

3ヶ月に及ぶ研修はスピリチュアルケア、宗教問对话、人権擁護などの講義、会話記録や聴取などのグループワーク、そして実践からなります。中でも他者の死を受け入れる「アリーフィケア（悲憤へのケア）」や「自己的死を見つめれるターミナルケア」は重要です。参加者の8割は仏教系宗教者で、修了した152人は日本各地で活躍しています。昨春からは東北大付属病院の緩和ケアでも働いています。龍谷大・鶴見大・上智大など(同様の講座を持つ大学も増えた)今春には計9大学に。昨年2月には「日本臨床宗教師会」という全国組織も発足しました。

—日本で「チャレン」的な存在が育たなかつたのは?

仏教界の伝統的な構造があると

な判断ができないのです。佛教の教えには臨終行儀、つまりターミナルケアの作法があるのですが、いつのまにか葬式・仏教になつて生きている人を相手にすることが抜けてしまった。もし病院に葬式姿の坊さんが行つたら「まだ早すぎる」と嫌がられます。本当に死に直面した人や家族に寄り添い、「ひとり」の意味を伝えよべきなのに、できていな。しかし、そこにこそ宗教者の存在意義があると思います。自分の信仰を持つ経験があるからこそ、死や死後世界の意味が伝えられる。今回の出来事は、佛教をはじめとした宗教の役割を見直すいい機会になります。これから日本は前例のない超高齢多死社会を迎える。寿命が延びて「死」と向き合う時間も長くなる。誰にも必ずやってくる「死」を忌み嫌うのではなく、安心してその時を迎えることができる社会にしたいですね。

存在感を失った理由はいくつあります。戦中派に多いのが敗戦で神も仏も信じられなくなつた例。戦後は政教分離が強まって宗教教育ができなくなった。文化としては教えても信仰の対象としては教えません。家の意識が薄れ、わが家の宗派を知らない若者もいる。さらにお金ががらみの、犯罪的な布教をするところまで出るし、宗教はあやしい」となる。きちんと理解されていないため、正当

分たちがいた。あれだけの大災ですから、この世に未練を残しかしくはない、と感じてしまつたのです。

思います。江戸時代、徳川幕府は統治策の一つとして徹底した寺領制度を取りました。国民党は「家」を単位としてどこかの寺に檀家として属し、その寺は宗派の本山に属す。寺と檀家とは絶対的なつながりを持っていました。寺の住職は「ホーム」である自分の檀家の面倒さえみなければよかつた。「ウェー」であるよその宗教宗派の信者に関わることはなかつたし、関わろうともしてこなかつた。だから宗派を超えたチャーチのような字眼が育ちにくかったのです。